

(398)

como que el campo ha estado ocupado casi por el adversario.

Cuando sopla el céfiro en las velas de la nave, el pasajero que va a rejiones lejanas se asienta en la popa, i mira!... Atras distingue los montes de su patria dibujarse con líneas esquisitas en el azul del cielo; delante ve abrirse un horizonte inmensurable, limitado solo por el firmamento que se encorva sobre la rejion de los mares: él parte! ¿en dónde está el límite de su viaje! lo ignora; pero el piloto le muestra con el dedo un sitio en el remoto confin, i le dice: Allí!

Boguemos, pues, confiados en la Providencia, en medio de la tempestad, al traves de los huracanes, por la vasta estension del Oceano. Si ella quiere, si ella nos guía benévola, ha de sonar la hora en que el piloto nos grite: Tierra!

Entre tanto, empecemos a bogar!

Elecciones.

Lista de candidatos para Rejidores i Sindico procurador del Cabildo de Bogotá.

Para Sindico.

Liborio Landinez.

Para Rejidores.

Isidro Arroyo.
Ezequiel Villalobos.
Felipe Fierro.
Fernando Caicedo Camacho.
José de Jesus Moreno.
Mateo Sandoval.
José Vicente Concha.
Andrés Raimundo Santamaria.

Estas elecciones se verificarán el 1.º i 2.º Domingo de diciembre. En la boleta de Rejidores no debe hacerse distincion entre principales i suplentes porque la lei lo prohíbe; por todos se vota en una sola boleta, i los que mayor número de votos saquen serán los principales.

CERTAMENES.—Hemos tenido el placer de concurrir a todos los que han tenido lugar en la última semana, en cuanto lo han permitido nuestras multiplicadas ocupaciones; i es con la mayor satisfaccion que decimos que en lo jeneral nos han llenado de contento; pues vemos por una parte la intelijencia i consagracion de los profesores, que se han destinado a la difícil carrera de la enseñanza, i por otra el notable aprovechamiento de los jóvenes estudiantes.

Hemos notado la preferencia que se da en la mayor parte de los colejos al estudio de la moral i de la relijion, i el alto respeto que se profesa de parte de institutores i alumnos a estas materias; lo que revela el estado de adelanto en la civilizacion, al propio tiempo que consuela el alma de patriotas i de católicos; como quiera que sea un axioma que no hai verdadera civilizacion sino la civilizacion católica.

No seria fácil entrar en el detalle de los actos presentados por los diversos colejos; i el escritor que emprendiera esta tarea se espondria a no ser justo, si por falta de conocimientos o de observacion elojara un colejo o establecimiento literario mas que otro; cuando semejante empresa revelaria por otra parte suma presuncion. Bástenos decir que para provecho de la capital i de la república en jeneral, los certámenes presentados por los establecimientos que dirijen los Padres Jesuitas, i los señores Pérez, Carrasquilla, Parga, Belver, lo mismo que los del colejo de la Merced i la escuela pública de la Catedral, han manifestado que maestros i discípulos han hecho un uso fructuoso del tiempo que consagraron al estudio de las ciencias en el año que concluye.

Sentimos no poder entrar en pormenores por las razones alegadas ántes; pero no terminaremos estas líneas sin dar las mas rendidas gracias a los que con paciencia i perseverancia se consagran a desterrar la ignorancia del alma de los niños, i a formar su corazon en los principios de la sana moral. Sigán su tarea infatigablemente, teniendo presentes estas palabras de San Juan Crisóstomo: *Quid majus quam animis moderari, quam adolescentulorum fingere mores? Omni certe pictore, omni certe statuuario ceterisque hujusmodi omnibus excellentiorem hunc Juco qui juvenum animos fingere non ignoret.* "¿Qué cosa mejor que formar los ánimos, i morijerar las costumbres de los jóvenes? En mi concepto el que sabe el arte de conducirlos al bien vale mas, ciertamente, que todo pintor, que todo estatuario i que cualquier otro maestro de artes excelentes."

Ad Majorem Dei Gloriam.

Noticia biográfica del venerable padre Pedro Cláver de la Compañía de Jesus, apóstol de los negros de Cartajena en la Nueva Granada.

Nació el venerable Pedro Cláver en Verdú, principado de Cataluña, en el año de 1585. Hizo sus primeros estudios en las aulas de los jesuitas en Barcelona; i aquí solicitado ser recibido en la compañía; mas los superiores no consintieron en ello hasta contar con el beneplácito de sus padres, de quienes se hallaba ausente, los cuales cuando supieron la pretension de un hijo convinieron gustosos en ello.

Con este permiso fué recibido en Zaragoza el día 7 de agosto de 1602, día de la octava del santo fundador de la Compañía. Sus fervores i su exactitud en el noviciado fueron el ejemplo de todos. Tan constante fué en todas estas virtudes, que despues de muchos años habiéndolo visto en Cartajena el padre Gaspar Sobrino que venia de Visitador i habia sido connovecio con el venerable, dijo al observar su sencillez, su observancia i su modestia. "Tan novicio está hoy el padre Cláver en su modo i porte como cuando yo le conocí en el noviciado." I es preciso saber que en el noviciado era voz pública que nadie le habia visto quebrantar una regla; lo que era demasiado decir porque en la Compañía son tantas i tan menudas, que con verdad se puede decir que no hai accion interna que no dirijan, ni esterna que no enseñen; por cuya razon, no obligan en conciencia ni bajo pecado venial, siendo únicamente directivas. No faltar, pues, a ninguna de estas direcciones, que todas tienden a la perfeccion, es cosa que apenas puede ponderarse, i mas bien es obra de la gracia divina que el cuidadoso estudio de su observancia. Pero aun admira todavia mas lo que el hermano Nicolas González sacristan del colejo de Cartajena depuso en el proceso de canonizacion del venerable Cláver; a saber; que en veinte i dos años que estuvo asociado al padre Cláver, que era ministro, i como tal tenia que tratarlo no solo diariamente, sino a cada momento, jamas le notó la menor falta o quebrantamiento de ninguna regla de la Compañía.

Acabó el noviciado, i en el año de 1604 a seis de agosto se consagró a Dios, constituyéndose relijioso con los votos del bienio. Enviáronle luego a Girona a repasar la gramática, i no solo se perfeccionó en ella i en la retórica, sino que adquirió muy buenos principios de lengua griega. Pasado así un año fué señalado para cursar facultad mayor en Mallorca, i aquí empieza la vida espiritual del venerable Cláver. A su llegada a este colejo

10.105

1101